
Лекция № 5 
Множественное число существительных

Прежде, чем рассматривать способы образования множественного числа 
существительных, следует сказать о неисчисляемых существительных, которые 
нельзя поставить в форму множественного числа.

Это: слова, обозначающие вещества (соль, песок, волосы, мел, молоко, суп, 
мясо, рыба и другие); слова, обозначающие понятия (любовь, ненависть, 
печаль, искусство, природа, погода, работа, деньги, климат, энергия, 
скульптура, дизайн, речь и другие).

Но иногда, в зависимости от контекста, некоторые неисчисляемые 
существительные переходят в разряд исчисляемых. 

Например: «химические соли» (в химических текстах), «на его голове было 
три волоска», «две рыбки плавали в аквариуме», «скульптура выглядела 
очень внушительной».

Иногда, наоборот, исчисляемые становятся неисчисляемыми (в литературных 
произведениях).    Например: «Человек – это звучит гордо!»

Рассмотрим способы образования  множественного числа 
существительных.



Образование множественного числа 
существительных

1. Существительное оканчивается на одну или две гласных (кроме случаев 
на - o):

Например: a name + s = names;   bee + s = bees                             читается как  [z] 

2. Существительное оканчивается на – o:

Например: a hero + es = heroes                                                          читается как  [z] 

Исключения: stomachs, epochs, monarchs, photos, pianos, radios, solos, videos

3. Существительное оканчивается на одну или две согласных:

Например: a cat + s = cats    (после глухих согласных)                   читается как  [s] 

                     a girl + s  = girls  (после звонких согласных)                читается как  [z] 

4. Существительное оканчивается на шипящие согласные –ss,  - ch, - tch, - x, - 
ge, - sh, - z :

Например: a class + es = classes                                                           читается как  [iz] 

                     a page + es = pages (корневая  - e отпадает)                читается как  [iz] 

5. Существительное оканчивается на  – f  или   - fe (в процессе образования 
множественного числа  - f  меняется на  - v,  - fe меняется на  - ve):

Например: a shelf + es = shelves                                                         читается как  [z] 

                   a  wife + es = wives  (корневая  - e отпадает)                читается как  [z] 



Образование множественного числа 
существительных

(продолжение)

Исключения:   gulfs, safes, beliefs, roofs, chiefs, cliffs, handkerchiefs, proofs.

Есть существительные, которые имеют две формы образования 
множественного числа существительных:

a hoof:      hoofs \  hooves

a scarf:     scarfs \scarves

a wharf:   wharfs \  wharves

6. Существительное оканчивается на  - y

• Если слово оканчивается на  - y, а перед ним гласная, то просто прибавляем 
окончание  -s:

Например: a play + s = plays                                                            читается как  [z] 
• Если слово оканчивается на  - y, а перед ним согласная, то прибавляем 
окончание  - es, а в процессе образования множественного числа  - y  меняется 
на  - i):

Например: a family + es = families                                                 читается как  [iz] 
                     a city + es = cities                                                           читается как  [iz] 
                     a  university + es = universities                                    читается как  [iz] 
                     a factory + es = factories                                               читается как  [iz] 



Особые случаи образования множественного 
числа

1. Чередование гласных в корне:

Например:  man – men; woman – women; foot – feet; tooth – teeth; goose - geese

2. Прибавление суффикса:

Например: child – children; ox - oxen

3. Совершенно другое слово во множественном числе:

Например: mouse - mice

4. Существительные, имеющие одну и ту же форму в единственном и 
множественном числе:

Например: aircraft, means, series, sheep, deer, salmon, trout

5. Существительные,  gate, sledge, watch, clock,  употребляются в единственном 
и множественном числе:

Например: My watch is slow. (Мои часы отстают)

                      He has two watches. (У него двое часов)

6. Составные существительные, пишущиеся через дефис, с приставкой  -man, 
-woman, имеют множественное число в обеих частях слова:

Например:   man–servant  - men–servants

                     woman-doctor  - women-doctors



Особые случаи образования множественного 
числа

(продолжение)

7. Существительные, в состав которых входит предлог или наречие, имеют 
окончание   - s  в первой его части:
Например: mother-in-law  -  mothers-in-law;     passer-by  -  passers-by.
8. Существительные латинского и греческого происхождения: 
Например: crisis  -  crises;  curriculum  -  curricula; stimulus  -  stimuli. (и другие)
9. Существительные, употребляемые в английском языке только в единственном 
числе:
Например: information, progress, advice, knowledge, furniture, money
10. Существительные, обозначающие понятия, употребляются только в 
единственном числе:
Например: sugar, love, peace, friendship, ink, weather, chalk  и другие.
11. Существительные hair, vocation, fruit, fish, в основном, употребляемые в 
единственном числе:
Например: a). Her hair is dark. (Ее волосы темные)
        Но:        There are two hairs on my plate. (На моей тарелке два волоска)
                      b). Fruit is cheaper in summer. (Фрукты летом дешевле) 
        Но:        There are different fruits on the plate.(На тарелке есть различные 
фрукты)
Употребление таких слов зависит, как правило, от контекста.



Особые случаи образования множественного 
числа

(продолжение)

12. Существительное news употребляется в английском языке только в 
единственном числе, хотя имеет форму множественного числа:
Например: News  is bad. – Новости плохие.
13. Названия наук, дисциплин, оканчивающихся на -ics являются, как правило,  
существительными единственного числа:
Например: Mathematics – is my favorite subject.
14. Существительные, обозначающие парные предметы, употребляемые в 
английском языке только во множественном числе:
• существительные, обозначающие парные предметы
Например: trousers, pants, shorts, scissors, glasses, jeans.
• существительные, обозначающие названия некоторых игр:
Например: billiards, draughts.
• собирательные существительные:
Например: clothes, goods, savings.
15. Существительное penny имеет во множественном числе форму  pence, если 
речь идет о денежной сумме, и форму  pennies, если имеются в виду отдельные 
монеты.
Например:   It costs three pence.  -  Это стоит три пенса.
                       Pennies are made of bronze.  -  Пенсы изготавливают из бронзы.


